

En Salamanca, un trimestre . . . 3'75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios por tarifa.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42 — Teléfono n.º 89.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez cts.

Martes 16 de Noviembre de 1915.

Año XXXI - Núm. 9.654

Dos ediciones diarias.

Número suelto cinco cts.

ESTUDIANTES Y CLINICAS

Reunión y manifestación

En la Facultad de Medicina se reunieron ayer los alumnos de este centro de enseñanza, interesados en la solución del asunto de las clínicas del Hospital.

La reunión fué motivada por las bases convenidas por la ponencia del Claustro y el Patronato del Hospital, como solución del actual conflicto.

Según nos han manifestado varios escolares, un error de interpretación en las noticias oficiosas por ellos recogidas acerca de las citadas bases convenidas, provocó una reunión, en la que se pronunciaron discursos de fuertes tonos.

Los estudiantes — siguen informándonos ellos mismos — creían que la ponencia había estado un tanto débil con el Patronato, aceptando de éste algunas bases que los escolares concupían inadmisibles.

Entonces salieron de la reunión en manifestación.

Fueron después al Gobierno civil y de aquí a la Plaza Mayor, donde dieron algunos gritos y se citaron para hoy en la Facultad.

Más tarde los escolares se dieron cuenta de que habían cometido un error (así nos lo dicen nuestros informantes) y trataron de hacer ver a todos sus compañeros que habían partido de una falsa información, pues las bases no eran públicas y mal podían conocerlas y, además, las noticias extraoficiales facilitadas acerca de aquellas habían sido mal interpretadas.

En las bases parece que se declara la independencia absoluta de las clínicas del Hospital; apertura del establecimiento de siete de la mañana a nueve de la noche; jefe de las clínicas el profesor de la Facultad, nuevo cuarto para los alumnos internos, que prestarán guardia permanente; creación de una plaza de médico de guardia, cargo que será desempeñado por los auxiliares de la Facultad de Medicina; habilitación en las salas del Hospital de las camas que, además de sus clínicas, crean necesarias para el mejor funcionamiento de sus respectivas especialidades, y alguna otra que no recordamos.

Y esto fué lo ocurrido ayer tarde, según los datos que hemos podido recoger de labios de algunos estudiantes, que fueron los primeros en lamentar lo ocurrido.

Esta tarde, a las cuatro, el catedrático señor Cañizo dirigirá a los escolares la palabra en la Universidad con el objeto de exponerles el resultado de las gestiones de la ponencia del Claustro de profesores de la Facultad de Medicina, cerca del Patronato del Hospital de la Santísima Trinidad.

Las elecciones municipales y lo del tercer distrito.

Como en la sección de última hora dijimos ayer, la Junta municipal del censo estuvo reunida hasta las diez de la mañana, hora en que dejó de funcionar al no presentar nadie, ante ella, documento alguno oficial que acreditase el haberse celebrado la votación y escrutinio en la sección primera del tercer distrito.

La Junta volverá a reunirse el jueves próximo, con el objeto de proceder a la proclamación de concejales.

Un acta.

En la plazuela de Santa Eulalia ha sido encontrada una certificación de votación de la primera sección.

Don Eusebio Santos Baz y su dependiente don Remigio Regalado, encontraron en la referida plazuela, el domingo por la noche, un acta firmada por los individuos de la mesa, pero sin el resultado de la votación.

El señor Santos Baz entregó el documento al concejal señor Iscar Peyra y al concejal electo señor Lamamié de Claire.

Y estos, con corrección que fué muy aplaudida, hicieron entrega del documento por acta notarial a don Jesús Firmat, juntamente con otros fragmentos de papeles y listas.

El señor Firmat presentará este documento a la Junta de escrutinio del jueves.

Al Juzgado.

Para hoy han sido citados, según hemos podido informarnos, al Juzgado de instrucción, todos los individuos que componían la mesa electoral de la primera sección del tercer distrito, al objeto de prestar declaración acerca de los su-

cesos acaecidos en la noche del domingo.

Un poder.

El señor Unamuno, que marchó ayer tarde a Madrid con el fin de actuar de juez de las oposiciones a una cátedra de Griego, dejó un poder a favor del concejal obrero señor Santa Cecilia, para que este asista y le represente en la Junta de escrutinio de pasado mañana.

¿Qué ocurrirá?

Fuó objeto de variados comentarios durante todo el día de ayer lo ocurrido en la primera sección del tercer distrito y los resultados que podrá tener en el porvenir.

Afirmar unos que la votación será válida con los votos computados en las secciones segunda y tercera, ya que de la primera no hay datos oficiales; dicen otros que hay medios legales de hacer constar los votos obtenidos por todos los candidatos en las tres secciones; aseguran algunos que las elecciones serán definitivas, no faltando quien afirma que se anularán y hay opiniones para todos los gustos.

Ya veremos qué resuelven el tiempo y la ley.

Lo que sí parece es que por alguien se ha consultado telegráficamente a Madrid, a la Junta Central del Censo preguntando si existe algún precedente que pueda aplicarse al caso ocurrido en nuestra población.

El comité liberal se ha reunido distintas veces para cambiar impresiones y defender al candidato de su partido, señor Zúñiga.

DE AYER A HOY

Día movidito y de los que a los periodistas nos hacen trabajar extraordinariamente.

Comentarios a las últimas elecciones y muy especialmente a los incidentes del tercer distrito, que traen locos a legos y peritos, pues nadie recuerda caso parecido.

Discusiones acaloradas sobre lo que ocurrirá; hallazgo de papeles que se hallan en poder de notario, y expectación extraordinaria respecto a las resoluciones de la Junta Municipal que el próximo jueves ha de proclamar los candidatos triunfantes.

Los estudiantes se alborotaron y dieron voces en la Facultad y en la Plaza Mayor.

Y como son gente noble y no les duelen prendas, comprendieron que se habían precipitado al tomar acuerdos, y volvieron de estos reconociendo su error.

Así nos lo dicen y es tal proceder su mejor elogio.

Los exploradores recibieron su magnífica bandera, bordada por distinguidas señoritas y celebraron una velada que resultó muy hermosa.

Se reunió la Cámara de Comercio y tomó importantes acuerdos.

Y hubo otros asuntos de menor importancia.

EN EL ATENEO

LAS ESCUELAS DE ADULTAS

Pasaron las elecciones. Salamanca vuelve a su vida tranquila, alterada unos días por el ir y venir de los apenados que llaman a las puertas y dejan en cada piso un sobre azul.

Salamanca vuelve a su vida tranquila y en su tranquilo vivir hemos de buscar asunto para nuestras informaciones, procurando no volver sobre los antiguos y ya tratados asuntos.

Las escuelas de adultos llaman enseñada la atención del que observe la vida salmantina. Nada, hoy por hoy, tan interesante como estas escuelas, en que acuden las muchachas salmantinas para quienes la escuela se cerró prematuramente.

La lectora que ha asistido a la escuela, cuanto tiempo creyeron sus padres necesario, que ha tenido tiempo y libros y maestros, y hasta en algunos casos institutrices, quizá no se da cuenta de la importancia de estas escuelas. La mujer del pueblo, que tuvo que dejar la escuela apenas matriculada en ella, que después ha sentido la necesidad de saber leer una carta ó hacer una cuenta, comprenderá la importancia de las escuelas de adultos.

Mientras entretenidos con estos pensamientos, atravesábamos la plaza de los Menores, llegamos a las escuelas del Ateneo. A la puerta vacilamos un momento. La oscuridad es tan grande, que no anima a entrar. Al fondo del patio vemos una luz que alumbraba unas escaleras. Subimos y entramos en las escuelas de adultos. Tres espaciosas salas donde se instalaron los tres grados. Una profesora, a quien preguntamos por la directora, nos indica la última sala, hablando castellano con un extraño acento. Entramos en el último grado. La directora, doña Isabel Herrero, sentada en la mesa y con un libro en la mano, dicta un párrafo a las alumnas. Son estas cincuenta y cuatro; tienen todas un lapicero en la mano y van copiando sobre un cuaderno lo que dicta la señora Herrero.

Es interesante cuanto vemos en aquel momento.

Algunas de las muchachas tienen un aspecto *estudiantil*. Están sentadas convenientemente; tienen el lapiz y el cuaderno, con arreglo a lo que mandan

los cánones escolares. Hasta en la manera de poner la cabeza parecen acostumbradas a escribir. Otras, las pobres, parecen desempeñar un rudo oficio, se las ve apretar el lapiz con todas sus fuerzas, mojarlo a cada instante, como todos los que no tienen costumbre de manejarlo.

Antes de terminar el párrafo entran en la sala media docena de alumnas, que vienen con algún retraso. La señora Herrero se lo advierte afectuosa y me dice, disculpándolas: «Trabajan en la fábrica que en Chamberí tiene don Enrique». ¿Qué mayor elogio de estas escuelas? Aunque no sirvieran más que para esa media docena de alumnas que vienen de Chamberí, no serían inútiles.

Ha terminado el párrafo que se dictaba. La profesora va examinando uno por uno los cuadernos de las alumnas, y después de corregidos me los entrega amablemente. Sin querer me veo convertido en examinador, y el resultado del examen no puede ser más satisfactorio.

Hay alumnas que el primer día escribían todo con letra mayúscula, y en tres lecciones han aprendido a hacer una plana presentable. ¡Qué esfuerzo, qué aplicación se veía en los progresos hechos!

Antes de despedirme, la señora Herrero me dice que enseguida se nombrarán las profesoras de dibujo y de corte y confección. Las oposiciones a las plazas de dibujo ya han terminado y las de corte terminarán muy pronto.

Las muchachas salmantinas podrán asistir a la escuela de seis a ocho de la noche. Peñadoras, sastras, modistas, criadas de servicio, tendrán unas escuelas donde instruirse.

A la salida me detengo en el primer grado. La profesora, doña Ángela de la Lluvia, corrige los trabajos de las alumnas. Estas son unas pequeñas y más atrasadas. Seguramente las habrá también entre ellas que quieren aprender y que aprenderán lo que el Estado las brinda hoy y las negaba antes.

Sir-Ve.

La Cámara de Comercio

Anoche celebró sesión ordinaria la Junta directiva de esta asociación, bajo la presidencia del señor Téllez y con asistencia de los señores Mirat, Cardenal, Rodríguez, Gay, Alonso Marcos, Capdevila y González Moreno.

La Junta se da por enterada y ve con satisfacción la comunicación del administrador de Aduanas de Fregeneda, en la que dá cuenta de hacer extensiva la tarifa de transportes a los vagones de tercera clase.

Se da lectura a dos cartas de los señores Dato y Pérez Oliva, contestando a las peticiones que por las Cámaras de Comercio se les ha hecho para el establecimiento de una línea de vapores rápidos entre Nueva York y Vigo, y se dice en ellas que se están haciendo las gestiones necesarias examinadas a este fin.

Se acuerda gestionar de esta Jefatura de Obras públicas el estudio de un proyecto para la construcción de una carretera que partiendo de la estación vaya a empalmar directamente con la carretera de Villacartán a Vigo, a fin de evitar el que vuelva a repetirse el último conflicto con motivo del adoquinado del camino de la estación.

Sobre la instancia presentada para que la Cámara se sume a la campaña iniciada contra la actual subida del precio del azúcar, se acuerda que pase a estudio del abogado consultor y que dé éste su informe.

Y después de tratar de otros asuntos de escaso interés, se levanta la sesión.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Juegos peligrosos

Es muy corriente que los chicos, con la inexperiencia propia de la edad, se entretengan muchas veces con juegos peligrosos que pueden producir hechos de consecuencias desagradables. Así ocurrió la noche del 25 de Noviembre de 1914 en el pueblo de Navarredonda de la Rinconada.

Al salir de la escuela nocturna del pueblo citado los juvenzuelos del mismo Jaime Gómez Fiz, Miguel Martín Cañada y Bernardino Martín Hernández, los dos primeros menores de quince años y el último menor de diez y ocho, empezaron a tirar piedras y sin que pudiera preverlo dieron con una de ellas a la joven Agueda Ramos que salía de la casa de un pariente, causándole una herida en la parte media de la nariz que produjo la muerte instantánea a la lesionada.

Cuando el abogado fiscal sustituto, señor Iscar Peyra, formuló la calificación provisional del hecho referido, entendió que integraba la existencia de un delito de homicidio por imprudencia temeraria, y consideraba autores del mismo a los tres procesados, en consideración a estimar que Jaime y Miguel habían obrado con discernimiento y los tres con notoria negligencia al lanzar las piedras sin pensar en que pudieran pegar a alguna persona, aunque no la vieran, como desgraciadamente ocurrió.

El letrado señor Bueno, defensor de los tres acusados, opuso a la calificación fiscal la negativa por entender que no eran autores de delito alguno, afirmando que el hecho ocurrió de manera

imprevista y sin que aquellos pudieran evitarlo porque por su edad carecían de la capacidad necesaria para saber la trascendencia del acto que ejecutaban tirando piedras que no sabían dónde irían a parar.

Practicadas en el juicio las pruebas propuestas, en vista de su resultado el fiscal retiró la acusación que tenía formulada.

Y como nadie se prestó a sostenerla, aunque el señor Margarida preguntó, como la ley previene, si había quien quisiera hacerlo, sin más trámites, el Tribunal dictó auto de sobreseimiento libre, declarando de oficio las costas.

Ha terminado este proceso como la defensa pretendía, y eran las doce cuando concluyó el juicio.

El Licenciado Salvadera.

Notas de sociedad

Viajes.

Han salido: Para Madrid, con objeto de actuar como juez de oposiciones, nuestro particular amigo el ex rector de esta Universidad, don Miguel de Unamuno.

= Para Valladolid, el catedrático auxiliar don Máximo Peña.

= Para Aldehuela de la Bóveda, la esposa del médico de aquella localidad con su bella y elegante hija Filomena Juárez Iglesias.

= Para Cubillos (Zamora), don Antonio Vaquero Hernández, nuestro amigo.

= Para Madrid, don Eduardo Barba.

= Han llegado:

De Madrid, nuestro particular amigo el catedrático de esta Universidad, don Francisco Bernis.

= De Tamames, nuestro buen amigo don Manuel López.

= De Ciudad Rodrigo, con su bellísima hija Caridad, nuestro querido amigo el teniente coronel don Fabián Rubio.

= De Fuentes de Béjar, nuestro querido amigo el ilustrado médico don Bernardino Calzada y señora, con objeto de pasar unos días al lado de los padres de ésta, los señores de Santos (don Leopoldo).

= De Badajoz, el industrial don Luis Choro.

= De Alicante, el propietario don Remigio de Aldama.

= De Ciudad Rodrigo, la encantadora y elegante señorita Esperanza Rubio López.

= De Garcihernández, la bella señorita Pepita Durán y su hermano Antonio.

La velada de ayer de los exploradores

Los simpáticos exploradores salmantinos celebraron ayer tarde una brillantísima velada en el teatro Liceo en honor de las distinguidas señoritas que han contribuido para el regalo de la bandera de los exploradores.

A las seis, hora en que dió comienzo el acto, el Liceo presentaba un hermosísimo aspecto, pues las principales localidades todas estaban ocupadas por la buena sociedad salmantina.

Serían tarea imposible publicar los nombres de las distinguidas señoras y señoritas que formaban tan selecta concurrencia, y sólo diremos que los exploradores tuvieron un éxito inmenso bajo este aspecto.

La entrada general fué ocupada por los exploradores, soldados de la guarnición y asilados del Hospicio y de la Vega.

Después de una preciosa sinfonía se procedió a recibir la artística bandera, que en medio de atronadores aplausos fué colocada en una platea ocupada por encantadoras señoritas donantes de ella.

El vicepresidente del comité de los Exploradores y docto catedrático de la Universidad, señor Meneu, pronunció un bonito discurso sobre Heráldica, haciendo algunas interesantes observaciones acerca de cuándo comenzaron a usarse los colores de la enseña española y escudo nacional, y muy atinadas consideraciones sobre la significación de la misma, alentando a los exploradores a venerar y reverenciar la que ahora les regalaban como compendio de todos sus amores, como símbolo de la Patria.

El señor Meneu fué aplaudidísimo. A continuación se puso en escena el pasillo cómico en un acto y prosa, original del notable literato salmantino don Luis Maldonado, presidente del comité y titulado *Las vocaciones*.

El trabajo es originalísimo y está salpicado de escenas y situaciones graciosas, que gustaron mucho al público, el cual le tributó una ruidosa ovación.

Fuó realizado el trabajo por la interpretación de los señores Aldana, instructor, y los exploradores Sánchez Corral, Mulas (L.), López González, Pérez Sánchez, Martín (V.), Lorenzo Torijano, Sánchez García, Prieto (E.) y Maldonado (A.), que también fueron muy aplaudidos.

Seguidamente púsose en escena el sainete en un acto y en prosa de los señores Casero y Larrubiera, *Música popular*.

Un aplauso entusiasta hemos de tributar a sus intérpretes las bellas señoritas Martín (V.), Serrano (P.), Fiz (J.) y Contreras (A.) y los señores Marcos (V.), Miguel (E.), Sánchez (J.), Rodríguez (P.), Juanes (A.), Contreras (J.) y Miranda (M.), algunos de los cua-

les no necesitan presentación, pues suficientemente son conocidos de todos como artistas de excelentes cualidades para las tablas en las que tantos triunfos han conseguido ya.

Así que a su haber de méritos han de añadir uno más: el conseguido anoche con *Música popular*, donde escucharon tantos aplausos.

Por último se puso en escena *El asistente del coronel*, juguete cómico de Gonzalo Cantó.

El papel de protagonista fué a cargo del señor Miranda, y no hay que decir que estuvo sencillamente colosal, pues el señor Miranda es un actor de primera fuerza, con dominio completo de la escena y que sabe derrochar gracia y naturalidad.

Fué ayudado en la interpretación de la obra por la señorita Contreras y los señores Rodríguez, Sánchez y Miguel, que bordaron su papel.

Las señoritas actrices fueron obsequiadas por los exploradores, que las regalaron preciosas cajas bomboneras.

Con esto terminó la velada, que fué muy del agrado del público, que unánimemente tributó cariñosos aplausos a los simpáticos exploradores.

El ministro de Instrucción a Salamanca

Como anunciamos días pasados, el viaje a Salamanca del ministro de Instrucción pública, será un hecho en fecha muy próxima.

Aún no puede precisarse esta, por haber sufrido últimamente el señor Andrade una ligera indisposición, que le ha tenido en cama tres días, y por el excesivo trabajo que sobre su departamento pesa con motivo de la confección de los próximos presupuestos.

En honor del ilustre huésped se preparan varios actos y es muy probable que inaugure las conferencias sociales planeadas por el Ateneo.

Nos consta que el señor Andrade hállase muy bien dispuesto en favor de la Universidad salmantina y que los resultados de su visita han de ser fructuosos para nuestra ciudad.

Tendremos al corriente a nuestros lectores de cuanto con este asunto se relaciona.

Béjar al día.

Cuando se publique esta crónica ya sabrán mis lectores el resultado de las elecciones concejales, pues por telegrama lo habré comunicado a ese diario. Los últimos antecedentes de esta elección son la actitud de la Conjunción republicana socialista, que ayer acordó desistir de luchar y esta mañana apareció lanza en ristre, dispuesta a la pelea.

Los señores de la candidatura neutra, convencidos de la retirada de la Conjunción, dispusieron ayer mismo a llenar el hueco que habían dejado para la minoría, con el nombre de un joven comerciante de prestigio en el distrito de la Corredera, don Rufo Fraile, y esto ha hecho que se hayan desperdigado las fuerzas, pues el copo es muy difícil, y además en ese distrito tiene fuerzas evidentes la Conjunción, que aspira a la mayoría. Por eso es muy probable que la candidatura neutra resulte derrotada, al menos parcialmente en ese distrito.

Como tengo tiempo hasta que ponga estas notas en el correo, ya diré a última hora el resultado y los incidentes de la batalla, que hasta ahora se desenvuelve en ambiente de la mayor legalidad y circunspección por parte de todos, verificándose la elección con ardor, sí, pero noble y cortésmente.

Escrito esto, me dan cuenta del resultado de la lucha, que es como sigue: En la Corredera han triunfado por el orden siguiente: Don Francisco Muñoz García, don Francisco González Clemente, don Eusebio Benito, don Eduardo Miralles y don Urbano Domínguez. Los señores González Clemente y Benito, de la Conjunción republicana socialista. Los otros señores, de la candidatura neutra.

En la Plaza, don Mariano Zúñiga y don Esteban Tapia.

Merced a las reiteradas gestiones del diputado a Cortes señor Olleros, mañana empezarán los trabajos de replanteo de la carretera que partiendo de Guijuelo va al kilómetro 33 de la de Sorihuela a Avila, por Cespedosa, Gallejos de Solmirón y Bercimuelle. El replanteo lo efectuarán los competentes funcionarios de Obras públicas, don Manuel Sacristán, ingeniero, y los ayudantes señores Brusí y Castrillón.

Es una obra importantísima, que llena de júbilo a los pueblos interesados.

El Casino de Béjar se está remozando y a las mejoras de que he dado cuenta he de agregar la instalación de la calefacción por vapor de que está encargada una importante casa de Valladolid. La reforma representa una crecida cantidad en la que no ha reparado la Junta directiva, que ha realizado una campaña importante y muy beneficiosa para los socios, por lo cual bien se ha hecho acreedora al aplauso unánime de estos, y en particular merece plácemes el presidente don Nicolás Sánchez y el secretario don Emilio Pérez Galindo.

En el mismo Casino continúan con éxito creciente las funciones de cine los

jueves, concurriendo lo mejor de la sociedad bejarana. La película expuesta el jueves último fué de un valor extraordinario en todos sentidos, pues es difícil hallar un alarde más grandioso de este arte. Se titulaba la película *El rey del aire*, y fué una verdadera maravilla, recibiendo la Junta del Casino muchos plácemes. Continuarán los jueves estas sesiones tan agradables.

Han salido para Madrid, después de pasar en esta larga temporada, los señores don Cipriano Rodríguez Arias, exdiputado a Cortes por Béjar, y el conocido fabricante don Julio Muñoz.

La junta celebrada por la sociedad de fabricantes para elegir la directiva trimestral, ha elegido a los señores ó representantes siguientes: presidente, Olleros Hermanos; vicepresidente, señora viuda de Rodríguez Yagüe; secretario, don Alfredo Agero; vocales, Hijos de Francisco Gómez y don Antonio Corrales.

Hemos escuchado quejas referentes a la escasez de alumbrado que se advierte en la carretera de la estación, y en efecto es deficiente. Ruego al Ayuntamiento que compruebe la justicia de estas quejas, y si las halla comprobadas, que proceda a mejorar el alumbrado.

Más bodas.

A las que dije días atrás, hay que agregar otras, como la que próximamente se verificará entre la distinguida señorita María Magdalena, hija del que fué reputado médico don Juan, recientemente fallecido, con el industrial bilbaíno don Luciano Acle, de muy bellas prendas.

Otra boda próxima es la de una bellísima bejarana, que es un encanto de hermosura, gracia y simpatía, la señorita Petra Rodríguez Alvarez, con el caballero joven Antonio Sánchez Cobaleda, perteneciente a opulenta familia del campo de Salamanca.

Se habla también del enlace de una gentil señorita, de las más distinguidas familias bejaranas, con un joven zamorano, de gran porvenir y dotes envidiables.

A todos les deseo las mayores dich.

Anteayer dió una conferencia en el Ayuntamiento el ilustrado ingeniero agrónomo don José Pequeño, sobre *Tratamiento de las enfermedades de los árboles y la vid*.

Su discurso fué notabilísimo, y demostró sus profundos conocimientos en la materia. Lo que es de desear es que estas conferencias sean más frecuentes, pues han de producir beneficios invaluables.

Béjar, 14 Noviembre.

AO PARA EL ADELANTO MADRID TEATRAL

“La patria...”

Cuantos hayan tenido ocasión de admirar cualquier kilómetro *film* en cuyo asunto intervenga el espionaje, podrán darse perfecta cuenta del drama en tres actos estrenado anoche en el Español. Considerada como honesto pasatiempo, la obra es mejor que muchas de las que a diario aplaudimos, resultando a ratos hasta entretenida en el sentido más beatífico de la palabra; como pieza dramática, aunque el conflicto y el desenlace justifican plenamente al título, carece en el fondo del vigor y firmeza necesarios, supeditando en todo momento la naturalidad de los hechos al convencionalismo de la técnica.

Prolijidad detallista que hace transcurrir la acción con demasiada monotonía; exceso de personajes sin otro final que llenar tiempo y escenas; expansiones patrióticas, acompañadas del inevitable rataplán; todo eso vemos en el primer acto, cuyo solo objeto es enterarnos de que hay guerra entre dos naciones de nombre cabalístico, una de las cuales es patria de Gustavo, comandante de Estado Mayor unido por los dulces vínculos del matrimonio a Irene, que por coincidencia triste ha visto la luz en el país enemigo. Durante el acto segundo, las batallas suceden a las batallas con gran alborozo del padre de Gustavo, anciano general en cuyas venas arde aún la fiebre del entusiasmo, y con gran pesadumbre de Irene, obligada a presenciar desde extranjerías y hostiles tierras la ruina de su segunda madre.

Como la Providencia tiene a veces designios inexplorables, ocurre que Gustavo da en flirtear con Augusta, bellísima señora que se lo merece todo, originando el devaneo la consiguiente amargura en el ya abatido ánimo de Irene, a quien la visita de su hermano, médico titular y prisionero de guerra, acaba de entristecer.

En esta situación los acontecimientos, el comandante confía a su padre los planos de una próxima operación que ha de tener trascendentes consecuencias. Un feliz y repentino accidente ocurrido al general, es causa de que los tales planos queden olvidados sobre una mesa, donde los encuentra el hermano de Irene, que vuelve a despedirse, y como ante un caso de tanta fuerza el honor y demás zarandajas son promesas de candidato a concejal, nuestro amigo decide guardárselos delicadamente.

Pero Irene, que se precia de ser una

mujer de bien, se los arrebató con heroica firmeza, negándose a traicionar la lealtad que juró a su marido. En tan crítico minuto, alguien anuncia que el comandante está en casa de Augusta, y entonces el corazón de la esposa ultrajada tiene un arrebatado de insana venganza, logrando los celos lo que no pudo conseguir el patriotismo.

A nuestro juicio, aquí estriba el defecto capital de *La patria*, porque nos parece demasiado inocente suponer que un importante documento, del cual depende la solución de una guerra, circule con toda sencillez en manos de simples oficiales, que pueden hacer de él cuanto les plazca. Resulta, además de una inverosímil candidez, plantear el conflicto valiéndose de tan rebuscado y antiúltimo artificio, porque fundar la existencia de un drama pretendiendo hallar emoción en la más prosaica de las casualidades, equivale a cambiar la obra en un cuento moral, donde las cosas ocurren como hechas de encargo.

Desde este momento el interés desaparece, precipitando el desenlace. Los compatriotas de Irene desbaratan el plan contrario, haciendo una carnicería en el confiado ejército, y para remediar el mal causado por la traición, el Ministro de la Guerra decide trasladarse al frente, acompañado de su Estado Mayor, entre el cual se cuenta Gustavo. Aterrorizada Irene ante el peligro que va a correr su marido, confiesa la culpa cometida, logrando sólo que el comandante marche, maldiciéndola, y que su anciano padre, que tiene la fea costumbre de escuchar detrás de las puertas, entre en escena hecho una furia mitológica y la estrangule con todos los miramientos debidos a su sexo.

Dejando a un lado incorrecciones y errores disculpables en un autor novel, mereció *La patria* un amistoso recibimiento por parte del público. La intencionada ironía con que se describen las guerras actuales como ambiciosas conquistas que no reportan ventajas en ningún orden, la fácil amenidad con que casi siempre está mantenido el diálogo y la justa observación de algunos tipos, dan derecho a esperar que Luis de Terán confirmará en obras posteriores la benévola impresión producida por su primer y modesto ensayo.

Carmen Cobena, Ruiz Tatay, Amalia Isaura, tal vez un poco exagerada en su corto papel, y las señoras y señores Jiménez, Pino, Reig, etc., ayudaron a sacar la obra, compartiendo los aplausos con el autor.

Angel de Facis.

El mercado del Arrabal.

Ayer tuvo lugar el mercado mensual de ganados, el cual se vio algo más animado que los celebrados en los meses últimos. La cotización fué á precios regulares, pagándose los bueyes de 70 á 75 reales arropa; las vacas lo mismo; los toros, de 75 á 80 y las terneras de 80 á 85. En ganado de vida, se cotizaron los bueyes de labor de 2 000 á 2 500 reales uno, y las vacas cotrales de 1 000 á 1 400.

Las transacciones fueron bastantes. En el ganado de cerda también fué la animación mayor y las transacciones más numerosas á precios altos.

Cotizáronse los cerdos al destete de 100 á 120 reales; los de medio año á 150, y los de un año de 200 á 240.

DE CANTALAPIEDRA

FIESTA PATRIÓTICA

En la escuela nacional de esta villa se ha inaugurado el curso escolar de adultos con tanto acierto dirige el infatigable y sabio maestro don Manuel Marín y Rojo. La inauguración se ha verificado con la patriótica fiesta de la bandera, estando engalanada con profusión de ellas, la escuela y completamente ocupada por numeroso público, entre los que se encontraban los señores sacerdotes y autoridades locales.

La orquesta de cuerda que dirige don Venerando García, amenizaba el acto, y siendo acompañada por un coro de jóvenes, entre los que sobresalían los tenores Emiliano Benito y Pascasio Alconada que cantaron admirablemente el himno á la bandera.

Recitaron inspiradas poesías, siendo muy aplaudidos los jóvenes Enrique Cuadrado, Facundo Martín y Luis Igea, y entre una salva atronadora de aplausos, que demostró lo mucho que se quiere á nuestro maestro, se levantó á hablar el elocuente orador señor Marín, principiendo por decirnos que quedaba inaugurado el curso escolar y que esta era la primera conferencia de la serie que piensa dar durante el curso los viernes y sábados. Después... imposible el seguirle en su hermosa peroración.

En párrafos llenos de elocuencia nos pintó lo que es y significa la bandera. Las heroicidades que por ella se han cometido en las numerosas batallas que fué enumerando y el respeto que debemos tener al emblema nacional. Se condolió de que días atrás en cierta capital viera el traslado de una bandera y no vio ni una persona que se descubriera ante el peso del santo emblema de la Patria.

Nos contó la grata impresión causada á un capitán de Valladolid que se dignó visitar esta escuela, al ver el respeto que en esta se tiene á la bandera y se sorprendió cuando se le dijo que anualmente se celebraba esta patriótica fiesta.

Aquí, en esta escuela, se hacen ciudadanos religiosos y patriotas, y el que no es religioso no es patriota, pues religioso y patriota son dos cosas que no pueden estar separadas, pues todos los pueblos, todas las naciones, tienen su religión, su patriotismo.

Con sencilla y elocuente palabra nos describió á grandes rasgos las calamidades que sufre el mundo entero con motivo de la guerra europea, sin declarar se partidario de ninguno de los bandos beligerantes, pues él no ve más que hombres hermanos que se están sacrificando; hizo votos por la pronta paz.

Pasa á tratar en brillantes párrafos del problema de la enseñanza, y como dice que este es su centro, la enseñanza y la religión, no se cansa de aconsejar á los padres le presten ayuda en tan árdua tarea como es la educación de la juventud, y que todas sus energías y constantes desvelos en pró de la enseñanza, no queden encerrados entre los muros de este pequeño recinto, pues es preciso se haga escuela en los hogares, en la calle, en todos los sitios, para que la labor del maestro no sea estéril y pueda presentarse á Cantalapietra como pueblo modelo de ciudadanos, religiosos y patriotas.

Y como no me es posible seguir, aquí hago punto, felicitando á nuestro querido maestro y sacerdote don Manuel Marín, por su hermosa oración, imposible de describir.

Tan hermosa fiesta terminó desfilando toda la juventud ante la bandera, besándola, y á los acordes de la Marcha Real, ejecutada por la orquesta.—El corresponsal.

Sucesos provinciales

Un robo.

Comunica la benemérita que la vecina de Linares de la Sierra Teresa Gómez García, guardaba, escondidas en un rincón de la casa, 435 pesetas, productos de sus ahorros; pero al hacer el blanqueo de dicha casa, se encontró con que había desaparecido el dinero.

Como presuntos autores han sido tenidos y puestos á disposición del juzgado correspondiente dos bañales que hicieron el blanqueo.

Sección de mercados.

POR CORREO

Remitido por José O. Pereña.

Barcelona, 13.

Trigo extranjero.—Se ha vendido hoy para embarque Enero Estados Unidos á 28 chelines.

Trigos del país.—Pocos compradores, no obstante se conocen de hoy las siguientes ventas:

Sepúlveda, á 53,50.
Ortiguosa, á 59,50.
Sigüenza, á 59.
Valladolid, á 59,50.
Cisneros, á 53,50.
Arévalo selecto, á 60.
Centeno limpio, á 42,50.

Demás cereales: Precios por cien kilos con sacos:

Avena Mancha, 20,25.
Avena Extremadura, 20,50.
Cebada Ciudad Real, 21,50.
Cebada Villacañas, 21,50.
Habas Extremadura, á 28.
Yeros Mancha, 21,50.
Titos, 21,50.

POR CORREO

(De nuestro corresponsal)

Tejares, 15.

Trigo superior á 59 y 59,50 reales la fanega de 94 libras.

Idem bueno, á 59.
Idem barbillo, á 57.
Rubión, 58 1/2 y 59.
Centeno, á 47 y 48.
Algarrobas, á 41,50.
Guisantes, á 42.
Alverjas, á 42.
Avena, á 20.
Cebada, á 27 y 28.

Operaciones para la venta por vagón completo sobre estación de Salamanca, salvo variación:

Trigo, á 60 y 60 1/2 reales fanega.
Idem bueno, á 60.
Idem barbillo, á 59 y 59.
Idem rubión, á 61 y 62.
Centeno, á 48 y 49.
Cebada, á 30 y 31.
Algarrobas, á 43.
Maíz, 25 pesetas los 100 kilos.

Precios para la venta de harinas y sus piensos sobre estación de Tejares y salvo variación:

Halley, 47 y 47,50.
Ceres, 46,50 y 47.
Fénix, 45,50.
Económica, 45.
C. O., 43,50.
Precios con envases:
Tercerilla, 25.
Quinta, 20.
Mendillo, 14,50.
Salvado, 14,50.
Salvado ancho, 15.
Precios sin envases:

Los precios continúan lo mismo y la tendencia del mercado parece tiende á mejorar algo.

Los labradores siguen sus faenas de sembradura en muy buenas condiciones. El tiempo continúa bueno.

Equivalencias.

Según las publicadas de Real orden de 1886 las llamadas medidas y pesas legales de Castilla, son el sistema métrico.

La fanega de áridos, á 55,501 litros.
La cántara ó arroba de vino, á 16,13.

Desde Ciudad-Rodrigo

He saludado en nuestra ciudad: á don Fernando Garcés, de Madrid; don José Roldán, de Zamora; don Felipe de Vicente con su pequeña hija Carmen, de Segovia; don Pedro Ramos, señora é hija, de Fuenteguinaldo, y don Juan Ramón Plaza, de Bodón.

—Marcharon: para Salamanca, don Fabián Rubio y su hija Caridad; para San Martín de Trevejo, don Manuel Sánchez, su señora é hija; para Viseo, don Juan de Nogales Arias, señora é hijo; para su destino, el comandante de la guardia civil don Alfonso de Pando, con su señora é hija; para Bilbao, don José de Irribarren y su señora; para Salamanca, la señorita Ángela Vals; para Madrid, don José Gallo y Gallo y don Pedro Gallo de la Peña.

—Regresaron: de Segovia, doña Dolores Méndez, viuda de Vicente; de Aldea del Obispo, don Paulino Galán.

—Con toda felicidad cieron á luz, doña Asunción de Vicente de Salvador, un niño; doña Emilia Moreno de Pacheco, una niña; doña Nieves García López de González, un niño, y doña Manuela Briega de Hernández, otro niño.

—Se encuentra bastante mejorada de su enfermedad la respetable señora doña Gertrudis Aparicio, viuda de Góicochea, y agravado en la suya don Vicente Ortega, canónigo de la Santa Iglesia Catedral.

—Ha sido pedida la mano de la seño-

rita María Luisa López Prats, para don Bienvenido Parra, de Espeja. Entre los futuros esposos se han cruzado regalos de gran valor.

La boda se celebrará en breve.

—El domingo pasado se celebró la primera de las veladas que han de tener lugar en el lindo teatro de la sociedad círculo de la Unión, poniéndose en escena el hermoso drama de don Luis Maniáno de Larra, titulado *La oración de la tarde*.

Todos los actores estuvieron admirablemente en sus papeles respectivos, haciendo pasar un agradable rato á sus socios.

Terminada la función, se organizó un animado baile.—El corresponsal.

BIBLIOGRAFIA

«Pictorial review».

Cada número que se publica de esta admirable revista, es una nueva prueba del gusto que precede á su confección, constituyendo así uno de los periódicos más interesantes y más lujosamente editados.

Las suscripciones pueden hacerse á Madrid, calle del Marqués de Cubas, 7, duplicado.

He aquí el sumario del número de Noviembre:

Arte.—Cubierta á todo color. Artículos especiales. Cuentos y novelas.—El Husar Rojo, por Miguel de Zárraga.

Consultorio femenino.—¿Quiere usted ser gentil? Secretos de belleza, por Raul Rovssellet. Pequeña correspondencia. Contestaciones.

De la vida del hogar. Feminidades. Ilustraciones, por F. C. Yohn, en colores. Música. Nuestro concurso.—El porvenir de la mujer, ¿se encuentra solamente en el matrimonio?

Para los niños.—Consultorio infantil. Últimas modas.—Deliciosos estilos para bodas. Variaciones en los elegantes vestidos Princesa. Nuevas fases de los modelos Princesa y de una pieza. La tendencia á las líneas entalladas se acentúa. Predomina la sencillez de líneas en todos los estilos. Encantadores vestidos de nueva silueta. La elegancia para paseos y bailes. Sencillos modelos de mañana y uso diario. Prácticos vestidos para la casa y la calle. Cómodas blusas y faldas separadas.

SUCESOS LOCALES

Una caída.

En la Casa de Socorro fué ayer curado un individuo llamado Miguel Sánchez, de treinta y seis años, el cual presentaba una herida contusa en la región superciliar izquierda, que se produjo, según manifestó, á consecuencia de una caída.

Una riña.

También fué curada Nieves Crespo Martín, de cincuenta y ocho años, de dos heridas contusas en la región frontal con erosiones también en la región mal, que le fueron producidas en riña con una persona de su familia.

DEL MUNICIPIO

Sorteo de amortización de obligaciones por expropiaciones de la emisión de 1.º de Abril de 1912:

Bolas extraídas: 37, 107, 130, 139, 153, 163, 193, 197, 245, 282, 301, 302, 324, 326, 344, 355, 394, 436, 443, 500, 512, 521, 545.

Decenas que se amortizan: de 361 á 370, de 1.061 á 1.070, de 1.291 á 1.300, de 1.381 á 1.390, de 1.521 á 1.630, de 1.621 á 1.630, de 1.921 á 1.930, de 1.961 á 1.970, de 2.441 á 2.450, de 2.811 á 2.820, de 3.001 á 3.010, de 3.011 á 3.020, de 3.231 á 3.240, de 3.211 á 3.260, de 3.431 á 3.440, de 3.541 á 3.550, de 3.931 á 3.940, de 4.351 á 4.360, de 4.421 á 4.430, de 4.991 á 5.000, de 5.111 á 5.120, de 5.201 á 5.210, de 5.411 á 5.450.

Notas de la guerra.

El bombardeo de Dedeagatch.

El enviado especial de *Berliner Tagblatt*, que se encontraba en el puerto búlgaro de Dedeagatch cuando fué bombardeado por las escuadras aliadas, envió á su periódico un interesante relato, del cual son los siguientes detalles: «De la isla de Tasos llega una gran humareda negra sobre un cielo radiante. De pronto, como si surgieran de entre la espuma del mar, veinte navíos ingleses y franceses se presentan delante de la ciudad. Como los cazadores en una

batida, rodean describiendo un gran arco, la víctima. Cien lenguas de fuego salen de las bocas de los cañones.

Al ruido terrible de la artillería se une el estrépito de las casas que se derrumban. El gran molino griego se desplomó con un ruido espantoso, llegando sus escombros hasta la playa. Llamas amarillas, muy altas, se levantan desde las almacenes llenos de maíz. Por la acción de las granadas, las piedras macizas del dique se hundieron en el mar.

Toda la orilla no es más que una masa incandescente. Sólo el faro, blanco, construido con dinero francés, ha salido indemne entre todas esas ruinas. Algunos vagones, con el correo para Grecia, pasan por la línea férrea, cerca de la playa. Bajo la amenaza de los cañones,

el tren intenta huir á toda velocidad, pero los proyectiles de los aliados lo persiguen, estallando junto á él con un ruido ensordecedor.

El puente sobre las marismas, cerca de Dedeagatch, se derrumbó con estrépito apenas el tren ha pasado.

Aunque Dedeagatch ha quedado casi totalmente destruido, todos los días recibe la visita de granadas y bombas arrojadas por los hidrocaviones. Pero ya nada queda por destruir. La segunda estación de Dedeagatch, punto de partida del ferrocarril del Oeste, no es más que un montón de escombros. La misma suerte corrieron el consulado alemán y las tiendas de algunos comisionistas alemanes y austriacos.»

DE ELECCIONES

Una protesta.

Acompañado de atento B. L. M. nos envía el Presidente del Comité liberal, la protesta siguiente, cuya inserción se nos ruega en nombre de nuestra reconocida imparcialidad.

El partido liberal protesta enérgica y solemnemente de las arbitrariedades realizadas durante las elecciones en el tercer distrito de la capital, y de los abusos cometidos por el candidato don Antonio Díez Ambrosio.—Por acuerdo, El Comité.

Noticias.

Mañana, á las ocho y media, las opositoras á escuelas (turno libre), verificarán el ejercicio escrito de Análisis gramatical.

Interesante para las señoras.

Se encuentra en esta capital, en el Hotel Terminus, el viajante de los importantes almacenes de Madrid «La Gloria», Plaza de Santa Cruz, 3, con un grandioso surtido en abrigos de paño felpas y piel, como igualmente en pelo eria, pieles y marquis.

Lo más nuevo en las paños felpas y vestas. Este viajante, además de tomar encargos, deja el modelo, como igualmente las pieles y marquis.

No dejan de visitar la exposición, que estará abierta al público los días martes, miércoles y jueves en el Hotel Terminus. 2-1

Después de larga y penosa enfermedad, ha fallecido doña Teresa Ramos Pérez, esposa de don Juan Tapia, practicante de la Beneficencia municipal y madre del practicante de la Casa de Socorro don Juan Ramos Pérez. La conducción del cadáver se verificará hoy, á las cuatro, desde su casa, calle de Varillas, al cementerio.

A toda su familia, y en especial á su esposo é hijo, enviamos la expresión de nuestro sentimiento.

UN BUEN APARATO

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una máquina denominada LA ZURCIDORA MECANICA que es, sin duda de gran utilidad. Este aparato, que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual, de un modo rápido y perfecto, le es fácil dejar zurcido ó remendado cualquier par de medias ó ropa, aunque estén ellas en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia ó en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la máquina por breves momentos, y lo que parecía arreglo imposible se transforma en un zurcido perfecto. LA ZURCIDORA MECANICA, que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica. Don Maximino Schneider, Paseo de Gracia, 97 Barcelona, remite LA ZURCIDORA MECANICA libre de gastos por el módico precio de DIEZ pesetas.

Pensad bien en las ventajas que este aparato les puede proporcionar, y al escribir á la casa pidiendo uno, mencionad EL ADELANTADO mt. y v.—104—84

DE ELECIONES

Se venden muy baratos un coche de línea.

de diez asientos, con lanqueta y delantera baja, sminuevo, y un camión de cuatro ruedas con magnífico muelles. En Peñaranda, don José Nuñez, informará.

Arriendo de pastos.—Se arriendan los pastos de invierno de Aldealgarde de Abajo, para 400 ó 500 ovejas. Informará don Adolfo García, en San Pedro de Rozados. 15-8

Venta de casa.—Se vende la señalada con el número 35 de las Afueras de San Román. Informarán en el número 39, de dichas Afueras. 15-14

Cármén Iglesias la más acreditada sastre, no tiene competencia en la confección de toda clase de prendas para caballeros, sacerdotes y militares como también dadas la vuelta y dejarlas nuevas.

Especialidad conocida en trajes de ríño á toda moda y para primera comunión. Precios sumamente económicos. Domicilio: Francisco Martínez, 7 (frente á Calatrava) h 5 D

Se arriendan cuatro yugadas y media de tierra.

en el término municipal de Grijalva. Del precio y condiciones dará razón don Timoteo Muñoz Orea. Pérez Fajal, 4.

Se vende la casa número 11 de la calle de la S'orpe. Informará, don Ulpiano Hernández, Plaza del Mercado, 11. 15-a-12

Arriendo.—Se hace de la dehesa de San Martín de las Encinas (coacción por El Montecillo) en término de Fresno de la Ribera, provincia de Zamora, hace, próximamente, 515 hectáreas (800 fanegas), la mayor parte de labor. Tiene pradera, edificio para los arrendatarios y buen arbolado de encina. Para tratar con el guarda, en la misma finca, ó en Zamora, con don Manuel Iglesias corredor de Comercio. —a—

Se arrienda á pasto y labor la dehesa de El Huelmo, término municipal de Cipérez. Del precio y condiciones dará razón en esta ciudad, don Timoteo Muñoz Orea, Pérez Fajal, 4. mt. y s. —a—

Se arrienda ó vende, por cesación del que la explota aba, al contado ó á plazos, la tahona de Peramato y los terrenos á ella unidos. Para tratar don Urcia Peramato, afueras de San Bernardo, número 9 30-a-21

Ver página 4.º

VALE REGALO

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro Civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Ninguno.

Defunciones: Ramona Martín Pesca dor.

No olvide usted si es a tritico y por lo tanto si es gotoso reumático ó sufre arañillas, mal de piedra cláptica, cólicos nefríticos, neuralgias, etcétera que la «Piperazina Dr. Grau» la obra de verdaderos milagros en los que padecen de estas enfermedades. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

En Parada de Rubiales se ha celebrado el enlace matrimonial de la bella joven Teodosia González con don Bruno Martín Ramos, habiendo sido apadrinados por don Simón y doña Margarita González Martín, vecinos de dicho pueblo.

Reciban nuestra enhorabuena.

Pastillas Bolívar

PECTORALES. Calman rápidamente la tos. Curan siempre catarros, asma, gripe. De venta en todas las farmacias.

De Telégrafos.

Extracto de la guardia del día 14. Número de transmisiones, 287. Líneas francas. Servicio corriente. Telegramas en depósito por diferentes causas, ninguno.

Es el mejor laxante Grains de Vals de acción suave y eficaz. Dosis, uno ó dos granos al cenar. Venta en farmacias

** Décimos de Navidad **

Se venden en la Administración de Loterías número 3, Rúa, 25.

Los auxiliares numerarios de las Facultades universitarias, celebrarán mañana, á las cuatro y media de la tarde, en el salón de profesores de la Universidad, una reunión, en la que se dará cuenta de una carta del ilustrísimo señor Rector de Zaragoza, por la que se les invita á nombrar un delegado que ostente la representación de los mismos en la asamblea que se celebrará en Madrid el día 22 del corriente mes.

Se nos pide hagamos constar que la inserción de esta noticia en nuestro diario, sirve de citación para la aludida junta, pues por diferentes motivos no ha sido posible hacer los acostumbrados avisos especiales.

Consulta * de * enfermedades

de la boca y prótesis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludaes. Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

Se desea pueblo para establecer farmacia con todos los adelantos modernos. Proposiciones, á don Arturo Pozueta, Plaza Mayor, sombrería. 8-1

Desee tomar en arriendo una huerta de seis hectáreas de cabida (de 10 á 15 huébras), con agua abundante, á ser posible sin embarr, en pueblo ó ciudad. Informará, tahona Francesa, calle de San Justo, Salamanca. 4-4

Dr. J. Crespo Salazar

ABOGADO

Ofrece al público sus servicios profesionales.

Meléndez, 14, 1.º

Dehesas, vendo dos

en esta provincia bien situadas y de buena producción. Vendo varias yugadas de tierra, en distintos pueblos y vengo casas en esta ciudad. De grandes y pequeños precios, y tengo de venta solares para edificar y bonitas fincas de recreo en las afueras de la ciudad. Don Manuel Redero, c/ls de Minguastín, número 6 16-6

Francisco Peix.

Carretera de Ledesma, núms. 10 y 12 Salamanca.

Almacén de maderas, carbones minerales, hierro y materiales de construcción

Arrendamiento.

Se arrienda para labor y pastos la dehesa de Perofueres, sita en término de Armenteros, partido judicial de Alba de Tormes, de 760 hectáreas de cabida (1 700 huébras). El pliego de condiciones se halla en p. del montañez, á quien pueden dirigirse.

IGNACIO VEIGA

Primera casa en carbones minerales y azúcares y brezo. Almacén de vinos de uva, venta de harinas y piensos. Teléfonos, 148 y 98. Zamora, 27

VENTA DE FINCAS

Una casa en la calle del Prior, núm. 29. Solida construcción, tres pisos toda clase de comodidades.

Tierras de labor en la escampada de la dehesa de la población.

Informará, Martín Redondo, Procurador, Cunsuelo 24.

Gran tintorería-guatazancha de Gaspar Santiago

DOCTOR RIESCO, 1--SALAMANCA

Única casa en esta provincia que la ropa negra la tinte en colores, como igualmente las pieles y boas de mongolia.

Gran esmero en limpieza á seco de toda clase de prendas. Sucursal en Zamora: San Andrés, 13. Representante en Béjar: Alvaro Macías cartero. —a—

Pomada antiherpética CERIO

Remedio infalible contra toda clase de erupciones de la piel. Su uso prolongado acaba con los más rebeldes acné, furúnculos, impétigo, eczemas, eritemas y herpes, que dan origen á repugnantes enfermedades. Nuestra fórmula á las señoras médicas que lo soliciten. De venta en todas las farmacias. Depósito central: en la de su autor, Doctor Riesco número 60, Salamanca.

Clinica especial de enfermedades de la vista.

Eusebio Gamazón (oculista), exayudante de don Cayo Alvarado, Espoz y Mina, S. Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.

Fábrica de chocolates, abonos minerales, almacén de carbón de brezo de VICENTE NIETO (CIUDAD RODRIGO)

Hacen falta sustitutos voluntarios para servir en Africa. Han de tener de diez y nueve á treinta y cuatro años, solteros ó viudos sin hijos. Se les darán crecidos remios y

Información telegráfica.

(De una red de redacción-corresponsales en Madrid saliendo a las 11.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Los serbios continúan en retirada

Bombardeo de la costa búlgara por un crucero italiano.

Conferencia de las 5 mañanas.

Madrid 16.

El comunicado francés.

La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche dice así:

«En el Artois ha continuado la lucha de artillería sin encuentros de infantería.

A consecuencia de los combates del día 14 librados en el Laberynto, contamos delante de nuestras trincheras 219 cadáveres enemigos.

En la región de Soissons, en los alrededores de Berry au Bac y el Argonne, ha habido combates de artillería muy violentos.

La eficacia de nuestros disparos queda comprobada por las explosiones de minas alemanas entre el Argonne y el Mosa, así como en las Wozvres.»

Las operaciones en los Balcanes.

Las tropas aliadas se ponen en contacto con los destacamentos serbios.

Comunican oficialmente de París lo siguiente:

Ejército de Oriente.—Ha habido un cañoneo intermitente en la región de Rabrowo, y hacia Krivolac.

El día 15 hubo una violenta acción en la orilla izquierda del Zerna, donde los búlgaros continúan con éxito sus ataques.

Nuestras tropas han entrado en contacto, cada vez más estrecho, con los destacamentos serbios que operan en la región de Trileckz.

Los prisioneros alemanes y austriacos en Italia.

Una visita del embajador español.

Comunican de Roma que el embajador de España ha regresado de su visita a las fortalezas y campamentos de Italia Septentrional donde están concentrados los prisioneros austriacos cogidos por las tropas italianas.

Entre los prisioneros figuran gran número de soldados alemanes, a pesar de que como es sabido todavía no se ha llegado a un rompimiento oficial entre Alemania e Italia.

El embajador se muestra muy reconocido por las deferencias y atenciones que se le han guardado en cuantos campamentos y fortalezas ha visitado.

El embajador ha declarado que el régimen a que están sometidos los prisioneros es excelente.

Dentro de pocos días visitará el embajador las fortalezas del Sur de Italia, donde también hay numerosos prisioneros.

La acción de Italia en Oriente.

El crucero «Piamonte», bombardea la costa búlgara.

Telegrafan de Salónica que el día 11 el crucero italiano «Piamonte» ha bombardeado la estación de Dedeagatch y el ferrocarril de dicho punto a Salónica.

La estación de Dedeagatch sirve como base de aprovisionamiento de los submarinos alemanes y austriacos.

En Dedeagatch se hallaban formados dos trenes compuestos de 30 vagones.

La estación fué incendiada y los dos trenes destruidos.

Las baterías de costa búlgaras dispararon infructuosamente contra el «Piamonte».

Una hora después de comenzar el bombardeo un submarino salió del puerto con objeto de aproximarse al «Piamonte».

Este maniobró con gran habilidad, evitando el peligro y disparando contra el submarino.

Ignórase si éste fué alcanzado.

El «Piamonte» resultó indemne.

En los círculos diplomáticos romanos aseguran que el bombardeo es el comienzo de un plan que Italia desarrollará de acuerdo con los aliados.

Probablemente, además de su escuadra, enviará un ejército expedicionario con objeto de contener la invasión de búlgaros y austriacos en Serbia.

La situación en Rusia.

El Czar en Riga.

El Czar Nicolás ha visitado Riga. Luego pasó revista a las tropas que defienden la línea del Dwina. Alentó a las tropas y manifestó

que Rusia estaba satisfecha de la heroica conducta de sus tropas.

Los partes alemanes apenas si hablan desde hace algunos días de las operaciones en Rusia.

Los rusos, en cambio, anuncian que los alemanes han sufrido serios reveses.

El ejército de Hindenburg ha sufrido un gran fracaso en su ofensiva contra Riga.

Las pérdidas alemanas son muy importantes.

La guerra en Serbia.

Las pérdidas de los serbios.—La ofensiva de los aliados.

Los serbios han tenido desde que comenzó la invasión de su territorio por austro alemanes y búlgaros unas 30.000 bajas, entre muertos, heridos y prisioneros.

Los anglo franceses continúan luchando con los búlgaros, habiendo obtenido varios éxitos muy señalados.

El transatlántico «San Luis».

Una conspiración.

Dicen de Nueva York que momentos antes de zarpar de dicho puerto para Europa el transatlántico «San Luis», se descubrió que un individuo trataba de llegar a bordo del buque.

Se le encontraron dos tubos de dinamita.

La policía ha practicado averiguaciones.

Parece que se trata de una conspiración con varias ramificaciones para destruir varios barcos y fábricas de municiones.

Declaraciones de Churchill.

Justificando su conducta.

En la Cámara de los Comunes pronunció ayer un discurso Churchill, justificando su conducta.

Manifestó que durante el tiempo que ha desempeñado la cartera de Marina, ha obrado siempre de acuerdo con los peritos navales.

La expedición de tropas británicas a Amberes fué organizada por Lord Kitchener, de acuerdo con el Gobierno francés.

Solamente se le consultó, añadió Churchill, cuando las tropas habían salido.

Bombardeo de Dunckerke.

Por los aeroplanos alemanes.

Un avión alemán ha arrojado varias bombas sobre los arrabales de Dunckerke.

Han resultado heridos gravemente varios paisanos.

Bombardeo de Grescica.

Por los aviones austriacos.

Dos aviones austriacos se elevaron sobre Grescica, arrojando bombas sobre la ciudad.

Resultaron siete muertos y diez heridos.

Los daños son muy escasos.

El Kaiser en Polonia.

Recorrió de la línea de fuego.

A comienzos de la semana pasada, el Kaiser, que se encuentra en Polonia, hizo una visita a los ejércitos acampados en las fronteras de Prusia.

El Kaiser aprovechó la ocasión para visitar Brest-Litowski.

Se alojó en la ciudadela misma donde fué huésped del Czar Nicolás durante las grandes maniobras militares de 1886.

Después se dirigió a Brisk, donde fué recibido con entusiasmo.

La multitud le aclamó.

El Kaiser pasó revista a las tropas, a la que agradeció los servicios prestados a la Patria.

El parlamento turco.

Discurso del Sultán.

Comunican de Constantinopla que ayer fué abierto el Parlamento.

El Sultán leyó un discurso.

Manifestó que Turquía, gracias al heroico esfuerzo de sus soldados y al eficaz socorro de Alemania, Austria y Bulgaria, había obtenido triunfos militares de mucha trascendencia.

Puso de relieve la importancia extraordinaria de las últimas operaciones que han abierto las vías Reims, Viena, Constantinopla.

El Sultán terminó su discurso manifestando que contaba con la victoria.

Barco hundido.

La tripulación salvada.

El vapor noruego «Wacousta»,

de 3.591 toneladas, ha sido hundido salvándose la tripulación.

El santo del Rey Alberto y el cumpleaños del Rey de Italia.

Ceremonias y felicitaciones.

Con motivo de celebrarse ayer el santo del Rey Alberto de Bélgica, se organizaron varias ceremonias religiosas, sobre todo en la catedral de Nuestra Señora de París.

Poincaré ha felicitado al Rey de Italia, que celebra al mismo tiempo su cumpleaños.

El hundimiento del «Ancona».

Los submarinos eran alemanes.

Dicen de Londres que quedan pocas dudas sobre la nacionalidad de los submarinos que hundieron el «Ancona».

Ambos submarinos eran alemanes.

Interpétase esto como una declaración de guerra entre Alemania e Italia.

La retirada de las tropas serbias.

Se verifica con orden.

Dice «Le Temps» que noticias de muy distintos frentes coinciden en que la retirada del grueso del ejército serbio se verifica en las mayores condiciones posibles.

El enemigo, en sus ataques para estorbar esta retirada, ha tenido pérdidas muy elevadas.

El mal estado de los caminos impide a los serbios llevarse sus cañones de grueso calibre, pero también impide al enemigo envolver a los serbios y perseguirlos en su retirada.

Los serbios esperan que los aliados les manden vituallas, municiones y material de guerra.

Los serbios tratan de concentrarse en Albania, salvando todos sus efectivos.

Un ministro francés en Atenas.

Monsieur Venis Cochín.

Hoy es esperado en Atenas el ministro francés monsieur Venis Cochín.

El comunicado alemán.

Las operaciones en Francia, Rusia y Serbia.

El comunicado oficial del cuartel general alemán dice así:

«Teatro Occidental.—Al Noroeste de Ecurie los alemanes se apoderaron, después de un violento combate, de una trinchera francesa de 300 metros de anchura que sobresalía de los demás y que ha sido unida a las posiciones alemanas.

En el resto del frente nada digno de mención.

Teatro Oriental.—Ejército de Hindenburg.—En la región de Smorgon un ataque ruso ha sido rechazado.

Teatro de los Balcanes.—En todas partes sigue el avance.

Ayer hicimos un total de 8.500 prisioneros y 12 cañones.»

INTERINO

Conferencia de las 7 mañanas.

Madrid 16.

Las Cortes.

Final del Congreso.

El debate sobre las reformas de Guerra.—Discurso del señor Alcalá Zamora.

Al final de la sesión del Congreso continúa su discurso el diputado demócrata, señor Alcalá Zamora.

Dice el orador que es imposible llegar a una seria organización militar, mientras no se haga un esfuerzo supremo.

Con un organismo técnico permanente de la calidad del gabinete militar creado por el decreto reciente del general Echagüe, sería conveniente que la cartera de Guerra fuera desempeñada por un hombre civil, como pasa en otros países.

El general Echagüe ha debido tender en sus reformas a hacer una poda radical en sus destinos burocráticos militares, pero ha debido respetar las plantillas de las escalas del servicio activo.

Si se aprueban los proyectos del ministro de la Guerra, seguirán las zonas de reclutamiento, las cajas de reclutas, etc., constituidas por jefes y oficiales de la escuela activa.

Continuarán también en teoría las mismas unidades de combate de que ahora disponemos.

¿Pero tenemos un suficiente material de guerra?

Con las reformas proyectadas no se adelantará nada, sino que los batallones nominales que antes se denominaban charanga sin escollo,

se les llamará escollo sin charanga. (Risas).

En el extranjero no ignoran nuestra precaria situación militar y conocen las verdaderas fuerzas con que contamos.

Sino podemos tener catorce divisiones, haya menos, pero completas y bien dotadas.

No me parecen mal, en conjunto, los proyectos del Gobierno.

Pero antes se precisa buena adaptación potencial, como han hecho, por ejemplo, los países beligerantes.

No creo que las fortificaciones carezcan de utilidad.

A sus fortificaciones debe Austria que los italianos hayan adelantado tan poco en su ofensiva.

Si Austria cuenta con los Alpes, nosotros tenemos los Pirineos.

Y digo esto porque debemos hallarnos preparados para todo.

Afortunadamente, nuestras relaciones con Francia son amistosas y cordiales y ojalá que no se turbe nunca la paz.

Pero no olvidemos que Austria e Italia eran no potencias amigas, sino aliadas, y ahora están sosteniendo una guerra a muerte.

Creo que habrá una futura guerra, en la que necesariamente intervendrá España.

Confío en que tengamos entonces un ejército potente que haga que nuestra nación sea, si no temida, respetada al menos.

Para nuestro ejército las recompensas han sido algo análogo a lo que es la planta parásita para la mies.

Quiero que me diga si está seguro el general Echagüe del éxito práctico de sus reformas. Y si aunque sean aprobadas ahora, podrán implantarse inmediatamente.

En caso contrario, ¿es que el marqués de Lema le ha asegurado que no hemos de vernos envueltos en un conflicto internacional?

De ocurrir un incidente imprevisible, no quisiera que nos sorprendiera desorganizados militarmente.

Por lo que pudiera ocurrir, necesitamos un ejército numeroso y bien armado.

De lo contrario, España quedará anulada como nación. (Aplausos en la minoría demócrata.)

Y se levantó la sesión.

Eran las siete y media.

Noticias varias.

PONTEVEDRA

Huelga resuelta.

De Pontevedra dicen que ha quedado resuelta la huelga de descargadores de Villagarcía.

RIOTINTO

Una colisión.

De Huelva se recibieron telegramas en los que se dice que, por resentimientos entre sindicalistas y socialistas, ocurrió ayer una colisión entre ambos bandos, haciéndose disparos de armas de fuego.

Hubo un herido y se practicaron dos detenciones.

BILBAO

Dimisión del alcalde.—Barco encallado.

El alcalde de Bilbao, que es maurista, ha presentado la dimisión del cargo.

El motivo obedece al resultado de las elecciones municipales, pues el futuro Ayuntamiento será formado por concejales antidinásticos.

—La casa Echevarrieta, propietaria del vapor «Bernabé», ha recibido noticias de que el barco encalló en las costas de Francia, salvándose 10 tripulantes y el capitán.

Faltan 11 de la tripulación.

El vapor desplazaba 3.800 toneladas.

OVIEDO

Una petición a don Melquiades.

Marcha a Madrid.—Suárez Inclán

De Oviedo dicen que una comisión de la Cámara de Comercio visitó ayer a don Melquiades Álvarez, interesándole su apoyo contra el proyecto de zonas neutrales.

Don Melquiades, considerando justa la pretensión, provocará para en seguida una reunión de los diputados asturianos con el objeto de designar una ponencia que se encargue de combatir el proyecto en las Cortes.

—El señor Suárez Inclán hizo también análogos ofrecimientos.

—En el tren correo don Melquiades marchó a Madrid, tributándole una cariñosa y entusiasta despedida, por parte de sus amigos y correligionarios.

MAS DE BILBAO

Las elecciones.—Otro muerto.

¿Triunfó un monárquico?—Horrible batalla en un colegio

De Bilbao participan que aun cuando de los datos electorales hechos públicos resultan derrotados todos los monárquicos y los socialistas disidentes, triunfando las candidaturas de conjunción republicano-socialista y tradicionalista, ha circulado una nota ofensiva en la que se dice que ha triunfado don Ramón Sampelayo, conservador, y que será el alcalde.

El triunfo parece que se hará en el acta duplicada de una sección.

Ha fallecido otro de los heridos de anoche en La Arboleda.

Con esta son ya tres las muertes violentas registradas en las elecciones.

Los tres muertos eran en vida socialistas.

Además, hay seis heridos de bala, graves, y se han practicado muchas detenciones.

Los sucesos ocurrieron al intentar romper una urna, para lo cual fueron apagadas las luces del colegio.

Y allí, á oscuras, se libró una terrible batalla, que tan funestas consecuencias ha traído.

VALENCIA

El nuevo Ayuntamiento.

Comunican de Valencia que el nuevo Ayuntamiento lo formarán, por partes iguales, monárquicos y antidinásticos.

MÁLAGA

Mata a su mujer y luego se suicida.

En el pueblo de Iznate (Málaga), un individuo llamado Antonio Tovar, que trabajaba en casa del alcalde del pueblo, salió del trabajo y al llegar a su domicilio, y sin haber mediado palabra alguna con su mujer, se abalanzó sobre ésta, dándole varios navajazos en el cuello, que la dejaron moribunda. Llámase Adelaida Clavo.

Luego Tovar volvió el arma contra sí, y se seccionó la yugular. Créese que estaba loco.

INTERINO

Doctor Muñoz-Orea

Es-interno de la Facultad de Medicina. Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel.

CALLE DE SAN PABLO, 8, PRINCIPAL. Consulta de once a una de la mañana y de diez a nueve de la noche.

Traspaso

en buenas condiciones el establecimiento vinos y licores Tapinamba, situado en la Isla de la Eña número 2. En el mismo informarán. 10—10

¡Eh! ¡Oiga usted!

NO CONSIENTO que nadie venda muebles de lujo (silleros, armarios de luna, lavabos, chineros, etc.), mejores ni más baratos que la antigua y acre titulada casa de HIGINIO GOMEZ

San Pablo, 33 (frente a la Diputación), Salamanca, y Avenida de Alfonso XIII, número 1, Valladolid

De la rondalla Aragonesa

En Salamanca hay tres cosas que relumbran más que el sol. El Bon Marché de Montero y su Central, y... Colón.

Hipólito Montero Lonja 13 y 15 Central. Plaza Mayor 10. Sacrasur

SALAMANCA

MEDICAL

El mejor tejido de punto higiénico (Bouclé)

Trajes interiores de lana. (INENCOGIBLES)

Evitan el reuma y los enfriamientos.

Casa exclusiva para la venta:

Viuda de Tomás Alonso
PLAZA MAYOR, 40 y 41 - SALAMANCA

Sociedad Constructora Castellana.

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo de construcción.

Gerente: Don Pedro Sánchez Benito

Domicilio social: RUA, 32 - SALAMANCA 63—15

GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR Y MENOR DE

Pérez y Paradinas

Plaza del Mercado, 33 - Salamanca

Fabricantes de tejidos y almacenistas en Barcelona, Madrid, Córdoba y Salamanca.

— TEMPORADA DE INVIERNO —

Realizadas las reformas en nuestros locales y montados con arreglo a los primeros de España, ofrecemos a nuestra clientela un colosal surtido en tejidos y géneros de punto a precios que hacen imp sible toda competencia.

La que más surtido presenta y más barato vende

LIBRERIA DE CALON

Esta casa no dará en lo sucesivo muestras de figurines: : : :
PLAZA MAYOR, 33 - SALAMANCA

Garage Moderno

PASEO DE LA GLORIETA

Construcción de carrocerías
Fábrica de Radiadores
y reparación de toda clase de motores.

Recetas. — Gasolinas. — Accesorios.

Compra y venta de Automóviles

y

Automóviles

de alquiler.

TELEFONO, NUMERO 66.

«Moderno» es el que conserva tu auto.



«Moderno» es el que conserva tu auto.

